



# GRAN ACTO DE CAMPAÑA EN CAPITAL EL VIERNES 8, TODOS A PRIMERA JUNTA

Jueves 30 de Setiembre  
de 1999 • Año XVII  
• N° 644 • \$ 1,50

POR UN PARTIDO OBRERO

# Prensa obrera

<http://www.po.org.ar>



## Neuquén: Polarizó la Alianza

El agotamiento de medio siglo de gobiernos del sapagista MPN y la impasse de las reiteradas luchas populares, han llevado a los trabajadores en lucha de Neuquén a buscar en el voto a la Alianza la posibilidad de imponer un cambio político. Toda la dirección sindical opositora a la burocracia cegetista, también los llevó en esta dirección. Han fracasado. Ha vuelto a ganar el MPN, aunque haya dejado jirones en el camino, como la pérdida de Zapala, Cutral Co o la Capital. Las victorias municipales de la Alianza beneficiaron a la UCR en perjuicio del Frepaso; el frepasista Masei, candidato a gobernador, denunció que los intendentes radicales llamaron a cortar boleta (*Río Negro*, 27/9). Pero Masei no dice que él contó con el apoyo del viejo Sapag, adversario interno de Sobisch en el MPN. Dada la ausencia de mayorías propias en la Legislatura, ahora el MPN deberá co-gobernar con la Alianza y viceversa. La impasse que rápidamente pondrá de manifiesto la nueva situación política para imponer las reivindicaciones sindicales, debería servir para que delegados y activistas den un gran salto político. Las condiciones para ello están reunidas, como lo demostró hace dos semanas el enorme crecimiento de la lista clasista en docentes; el crecimiento de la organización de los estudiantes secundarios; las huelgas de Aten y Ate; y la formación de plenarios de delegados conjuntos. Para el 24 de octubre las encuestas dan ganador a De la Rúa, a pesar del apoyo de Sobisch a Duhalde. Pero es posible que numerosos trabajadores que votaron a Masei no sigan por esta vía.

# DE LA RÚA: AJUSTE Y DEVALUACION DUHALDE: DEVALUACION Y AJUSTE

**M**achinea, el hombre que De la Rúa tiene *'in pectore'* como futuro ministro de Economía, volvió a Nueva York, para reiterar la decisión de la Alianza de aplicar el plan que reclama el FMI para después de las elecciones. Su compromiso fue saludado con efusión por David Mulford, de la banca Boston, quien supo monopolizar las mayores colocaciones de deuda argentina cuando Cavallo era todavía el mandamás económico.

El plan FMI-Machinea es simple: más *'ajuste'* pero sólo contra los trabajadores.

Prevé cortar gastos en salarios y personal; aumentar los impuestos a las provincias o disminuir lo que reciben por participación federal; eliminar en determinado plazo lo que queda de los aportes patronales a la seguridad social; bajar gastos en educación.

Plantea reemplazar el sistema estatal de construcción de viviendas Fonavi, por un subsidio a la banca hipotecaria, que hoy está controlada por Soros, el especulador internacional. Para eso pretende también establecer un mercado de capitales para las hipotecas, lo que facilitaría la ejecución de los morosos.

Para la patria exportadora tiene previsto subsidiar las exportaciones, reintegrando a los monopolios diversos impuestos además del IVA.

Pero, por sobre todo, la dupla De la Rúa-Machinea está decidida a barrer con lo que queda de la protección laboral, extendiendo sin límites los contratos-basura e imponiendo convenios laborales por

empresa e incluso individuales.

**El programa que la Alianza comprometió con el FMI apunta a completar la contrarrevolución laboral y social desarrollada por el menemismo.**

Este *'plan'*, sin embargo, está condenado al fracaso. Con mucho viento a favor, apenas reduciría el déficit en 4.500 millones de dólares del total de 12.000 a 13.000 millones que los analistas prevén para el año 2.000.

El déficit de cuentas externas es de cerca de 25.000 millones de dólares (10.000 millones de intereses de la deuda externa y giros de ganancias al exterior; 12.000 millones de amortización del capital de esa deuda; 3.000 millones de déficit comercial y de servicios). La Alianza no quiere ni sabe cómo reducirlo; sólo está buscando más préstamos para financiarlo.

**En muy poco tiempo, un gobierno aliancista nos llevaría a la cesación oficial de pagos y a la devaluación.**

### Duhalde

Es aquí donde entra Duhalde.

Durante toda la campaña electoral, su funcionario económico, Remes Lenicov, repitió hasta cansarse que la salida a la presente crisis pasaba por un *'ajuste'*, principalmente la disminución del déficit fiscal. Explicó sus razones a la banca Goldman Sachs hace un mes en Nueva York, junto a Roque Fernández y Machi-

nea. Para el ajuste planteaba sacarles la plata a las provincias.

En los últimos días, Duhalde cambió no de posición sino de discurso. Quiere bajar impuestos, suspender despidos y hasta aumentar salarios. Claro que, como gobernador, ya hubiera podido hacerlo, pero no ha querido. **Para Duhalde, mejor que hacer, es decir.**

Pero la puesta en marcha de los anuncios de Duhalde, sin control de cambios y del comercio exterior y sin una intervención a los bancos, conduce a la devaluación y también al *'ajuste'*, para parar la inflación que desataría la devaluación. **Es la misma política de De la Rúa, pero al revés.**

**En realidad, ni siquiera eso, porque Duhalde está aliado a Cavallo,** que reclama más superexplotación laboral, disminuir aportes patronales, privatizar la salud y la educación e, incluso, la Justicia.

Entre guatemala y guatepeor, de un lado, y guatepeor y guatemala, del otro, los trabajadores no tienen opción.

Salvo la de tomar las cosas en sus propias manos. O sea:

Votar al Partido Obrero.

Preparar la huelga general por el cese de los despidos y la reincorporación de los desocupados, y por el fin de la flexibilidad laboral y el aumento de salarios.

Elegir delegados en los lugares de trabajo.

Expulsar a la burocracia de los sindicatos para recuperarlos como arma de lucha obrera.

## A una semana de las elecciones de ATE

# Todavía sin resultados

### Juan Ferro

A una semana de las elecciones, la junta electoral oculta sus resultados, en un acto bochornoso, reñido totalmente con la democracia sindical. Córdoba, presidente de la Junta Electoral, dice que "aún no está en condiciones" de dar resultados oficiales, tampoco se ha suministrado información a los medios. El 'recuento' de votos es el más largo de la historia del sindicalismo argentino. Es un hecho grave de una dirección que dice ser 'modelo' de democracia sindical y que se presenta en la OIT como 'alternativa' a los demás sectores de la burocracia sindical argentina.

¿Qué oculta la dirección de ATE? Oculta simplemente que tiene una importante crisis política. El frente de todos los activistas del gremio, que es la primera lista de oposición nacional que se le presenta a De Gennaro, no ganó ni mucho menos, pero desnudó y, hasta cierto punto, radiografió a la dirección actual de ATE.

De conjunto, la elección se hizo con

padrones súper inflados, uno de los síntomas más claros e históricos de manejo fraudulento de una elección. El cuadro de desafiación a ATE que se produce, en líneas generales, en muchísimos establecimientos, quedó comprobado en los lugares donde se presentó la oposición; allí se pudo comprobar, fehacientemente, un voto de alrededor del 40% del padrón real.

¿Cuál fue la radiografía del voto donde se presentó la oposición? Primero, en Santa Cruz, perdió la elección provincial por 19 votos; en la seccional del Turbio, ganó la Lista Negra de oposición. En esta provincia, la Verde intentó meter al padrón 200 afiliados, que sólo fueron bajados por presentaciones jurídicas y una campaña contra el fraude que impulsó el Frente. De Gennaro se salvó allí de perder la Cta, contando con la 'excepcional' ayudita del PC (ver nota abajo).

En los lugares más importantes de concentración de activistas, la Verde perdió o la oposición realizó una gran elección. En el Astillero Río Santiago la oposición sacó más del 30% de los votos; la

Verde perdió en el Hospital Eva Perón de Lanús, en Villa Regina, en el Anses de La Plata. La Lista Granate de Sarmiento sacó más del 40% de los votos; en seccionales como Lanús y Avellaneda, la oposición llegó en ambos casos al 30%; lo mismo ocurrió en varios hospitales, como el Cuyen de Santa Fe. En el Castex, de San Martín, la oposición obtuvo 44% de los votos.

La elección a favor de la izquierda combativa en el gremio es importante pues indica un piso de votos, siendo la primera presentación electoral. Hay que mantener y consolidar este reagrupamiento, pues abre enormes perspectivas de cambios en el gremio.

### Más crisis para la Verde

En las elecciones provinciales se ha expresado también una gran crisis en la Verde, pues caudillos provinciales, sin hacerle oposición nacional a De Gennaro, le han disputado las seccionales. En La Pampa, la Verde ganó por 90 votos la elec-

ción provincial; situaciones similares se han dado en Corrientes. Entre Ríos y Mendoza (aquí la Verde quedó reducida a una minoría que perdió a manos del ex oficialismo Verde, sostenido abiertamente por el aparato estatal). En la Provincia de Buenos Aires, en Avellaneda, hubo un 30% de votos en blanco en el orden nacional; lo mismo sucedió en Lanús, expresión de la quiebra de las relaciones de un sector de afiliados con la Verde, pero aún retenidos por estos dirigentes locales o provinciales.

El recuento 'final' de los votos va a omitir estos importantes datos políticos. La junta electoral está haciendo 'votar' en estos días al 90% del padrón donde no hubo fiscalización y abultará así enormemente su votación haciendo aparecer al Frente opositor con unos pocos miles de votos. Pero las elecciones dejan al desnudo una descomunal crisis política, fruto de la falta absoluta de respuestas a la pérdida de conquistas del gremio, y anticipa una gran crisis en la dirección de los sindicatos provinciales y seccionales de ATE, en una gran parte del país. Para la izquierda, la constitución del frente ha sido un gran acierto, pues sienta las bases para golpear juntos contra una dirección que de ninguna manera está a la altura de las necesidades de los trabajadores.

## Gran triunfo de la oposición en el Turbio

En las elecciones del 22, la Lista Negra, integrante del Frente Nacional Anti-burocrático y Combativo, se impuso a la Lista Verde de De Gennaro, obteniendo la dirección de la seccional de Río Turbio. Los resultados seccionales fueron 350 para la Negra, 261 para la Verde y 54 para la Violeta, orientada por el PC.

En el orden provincial, la Lista Negra también realizó una espectacular elección quedando sólo a 19 votos de obtener el sindicato en el orden provincial. Los resultados, en el orden provincial, fueron 394 a la Verde, 375 a la Negra y 60 a la Violeta.

La base de la Lista Negra son los activistas de la mina del carbón del Turbio que hicieron una experiencia a fondo con la dirección nacional de ATE en el último gran conflicto. El activismo afrontó solo esa gran huelga, saboteada por la dirección del sindicato. Los activistas del Turbio nucleados en la Agrupación 3 de Abril decidieron enfrentar a la Verde en el orden seccional, provincial y nacional. Ricardo Bordón, encabezó el Frente opositor.

### El rol del PC

Desde Prensa Obrera N° 636, del 5 de

agosto, en un artículo titulado "La política del PC" en ATE, denunciarnos, en oportunidad de la presentación de la Lista Violeta del PC, que ésta lo hacía como exigencia de De Gennaro para dividir a la oposición y no permitir el triunfo de la Negra y para que la Verde retuviera el sindicato en el orden provincial. En Santa Cruz, de ganar la oposición en ATE, el Cta quedaría en manos del activismo, como ya lo está el gremio de los docentes, Adosac. Los 60 votos que obtuvo el PC sólo sirvieron para que la Negra perdiera el sindicato provincial.

La actitud del PC fue criminal. Los 54 votos seccionales y los 60 provinciales reflejan lo artificial de la presentación y que ésta sólo obedeció a la política de profundo compromiso de la dirección nacional del PC con la Cta, a la que consideran la central obrera 'alternativa'.

Las elecciones de ATE-Santa Cruz constituyen un gran paso al frente del activismo y es el punto más alto de una expresión que se vio claramente reflejada en las elecciones generales de ATE. En todos los lugares donde se libraron importantes luchas, se constituyeron agrupamientos contra la orientación de la Verde y estos agrupamientos tuvieron una gran expresión electoral con alto porcentaje de votos.

J.F.

## Capital: El Frente Multicolor sentó su base en el gremio

### Pedro Mourín

El Frente de Recuperación y Lucha, "la Multicolor", obtuvo, en su bautismo de fuego, el 8% de los votos en las elecciones de la seccional Capital de ATE. Un resultado que no es menor para esta lista clasista, que agrupa al activismo de izquierda e independiente, que se constituyó y empezó a actuar hace dos meses y contó con muy escasos recursos, en una campaña donde las dos listas de la burocracia se patinaron centenares de miles de pesos.

La Verde y Blanca (Grimaldi), una excreción derechista de la Verde degennarista, obtuvo 26% de los votos, basada en su asentamiento en el Pami (donde comparte política y prebendas con Alderete y el gobierno) y en el financiamiento millonario de un sector del Estado y de la burocracia sindical menemista. Esta camarilla permanece en el gremio gracias a la política conciliadora del degennarismo que coexiste con estos agentes del Estado patrón, al costo de un total desprestigio de ATE ante la masa de trabajadores de Pami.

La Verde oficialista fue ganadora por amplio margen, apelando a una imagen antimenemista y progresista que ayudaron a forjar componentes 'izquierdistas', como Patria Libre y algunas internas que encabezaron conflictos, como las del Malbrán o Inspección de Justicia. Pero su composición, una compleja ingeniería de puestos y prebendas entre frepasistas, radicales y peronistas derechosos, incluyendo sectores francamente corruptos, y su política pro-alianza, le impiden enfrentar situaciones como las que sufrirán los estatales en el próximo período. O superar capitulaciones como dejar pasar sin lucha los miles de despidos en el Estado o la imposición del convenio negrero Menem-Upcn.

La Multicolor realizó su campaña recorriendo los sectores, donde abrió el debate con los trabajadores y concitó muchas adhesiones, incluso de delegados ligados por tradición al degennarismo. Realizó excelentes votaciones en varios sectores: Garrahan, Defensoría del Pueblo, Lagleyze, Conea, sectores de Pami. Lo más importante, se sentó una referencia clasista en el gremio, que tiene un gran futuro, si mantiene una clara delimitación política del degennarismo y si toma iniciativas político-gremiales que den salida a los problemas acuciantes de los trabajadores.

## La combatividad de los médicos de Capital Está para ganar

### Sergio Villamil

La segunda marcha blanca de los médicos municipales tuvo características políticas importantes. Siendo menor que la anterior, tuvo, por primera vez, participación significativa de algunos sectores de trabajadores de los hospitales, afiliados al Sutecha, que venían de un paro de 24 horas el día anterior. Fue muy manifiesto en la columna del Hospital Muñiz, que congregó a 150 manifestantes entre profesionales y auxiliares. También fue destacada la presencia de las profesionales de salud mental, en particular del

Centro Ameghino, muy militantes, que difundieron su propio manifiesto contra la destrucción de ese centro. Con una mayor resolución de la dirección, la marcha habría sido imponente.

Los discursos de los dirigentes de médicos municipales y de la Federación de Profesionales se centraron en la denuncia a De la Rúa, por el incumplimiento de la ley y de su palabra, como atentados a la democracia. Mencionaron la posibilidad de una nueva concentración dentro de un mes (¿?). Las menciones a De la Rúa y a su secretario de salud, Lombardo, concentraron el odio y el abucheo de los huelguistas.

Pero el punto culminante se tocó cuando las puertas cerradas del Palacio de Gobierno municipal impedían el ingreso de la delegación que llevaba el reclamo.

Los dirigentes llamaron a desconcentrar, pero una masa de manifestantes, agolpada en esa esquina, con puños crispados, exigió permanecer hasta que abrieran, objetivo que se logró finalmente.

El cuadro de crisis política del país, la lucha en las provincias, el plan de acción del gremio municipal y de trabajadores del Colón, crean condiciones inmejorables para torcer el brazo de De la Rúa si se golpea fuerte. Ya se paró 24 y 48 hs. y se manifestó masivamente a Plaza de Mayo en dos oportunidades. Ahora, las asambleas de hospital deben votar, sin vacilación, el paro de 72 hs. y la huelga por tiempo indeterminado si no se reconoce lo firmado. Hay que llamar a las gremiales del Sutecha a coordinar la medidas y parar juntos. Esta es la posición del Partido Obrero.

## LIBERTAD A RAUL CASTELLS





# EL 'AJUSTE' DE DE LA RUA

Editorial

Roque Fernández presentó al Congreso un proyecto de ley de Presupuesto que prevé despidos de empleados públicos, seguir con las jubilaciones de 150 pesos, la eliminación del Plan Trabajar, recortes sustanciales en los programas de alimentos a los niños y en la educación, la eliminación de la PBU (prestación básica) para las futuras jubilaciones y el pago de 1.000 millones de pesos más en intereses de la deuda. Semejante Presupuesto antiobrero, antipopular y proimperialista recibió el siguiente comentario de Fernando De la Rúa: **"Todavía tengo que verlo bien, pero hay muchas cuestiones con las que no estoy de acuerdo. Pero están bien algunas reducciones. Soy partidario de eliminar todos los gastos superfluos"** (Clarín, 16/9).

Tamaño apoyo prudencial a un proyecto tan antiobrero como proimperialista, dicho en plena demagogia preelectoral, quedó develado dos días después, cuando el seguro ministro de Economía de la Alianza, José Luis Machinea, planteó **"un recorte de 5.000 millones en el gasto"**, sobre la base de **"recortar 400 millones al Pami"** y el **"recorte de las partidas entregadas a las Provincias"** (Clarín, 18/9). Para completar la propuesta de Machinea, el secretario de Industria de la Ciudad de Buenos Aires, Rafael Kohanoff, ante los **"ejecutivos de finanzas"** reunidos en Mar del Plata, hizo **"una fuerte crítica a las políticas sociales del Gobierno Nacional"**, en especial **"todos los programas laborales del estilo del Plan Trabajar"**.

Está claro, entonces, que el ajuste de los 5.000 millones saldrá de la salud de los jubilados, del despido de los em-

pleados públicos nacionales y provinciales, de la eliminación de los planes Trabajar, en una línea casi coincidente con lo que propone Roque Fernández.

Esta coincidencia no es casual porque tanto Machinea como Fernández siguen el libreto del FMI y de los bancos que exigen ese recorte para garantizar el pago del aumento de los intereses que, en el 2000, sumarán 13.000 millones, si se agregan los intereses que pagan las provincias. Por eso, según Clarín (13/9), **"para los economistas argentinos, el Fondo Monetario Internacional tiene razón: el próximo gobierno deberá realizar un importante ajuste"**

darles **'credibilidad'** a los acreedores para que sigan prestándoles al gobierno y a las empresas.

El Presupuesto Nacional es de 48.175 millones y se prevé pagar intereses por 9.033 millones. Significa que casi el 20% del Presupuesto se lo llevan los intereses. Estos superan la suma de los gastos de Salud, Promoción Social, Educación, Ciencia y Técnica, Vivienda y Urbanismo y Agua Potable. Está más que claro que la usura y el parasitismo es la esencia de este Presupuesto.

Pero, aun así, la bancarrota capitalista es tan grande que, metiendo mano al Pami, a las Provincias, a los emplea-

lados al gran capital dicen **"que el número más cercano a la realidad a la que se podría llegar es, en el mejor de los casos y tomando en cuenta la restricción que impone la ley de convertibilidad fiscal, un déficit de 6.700 millones"** (Cronista, 13/9).

Además, todos coinciden en que Estados Unidos aumentará la tasa de interés internacional, lo que obligará a la Argentina a pagar más por los intereses. Es decir que, con todo lo que el ataque significa, ni Roque Fernández ni Machinea pueden evitar que continúe y se agrave la bancarrota.

Mientras más se hundan los planes patronales oficiales, mayor es la presión del imperialismo y del gran capital nativo para estructurar un ataque al movimiento obrero y a las masas populares. Por eso, la promesa de que el Pami tendrá un recorte de 400 millones de pesos significa que el próximo gobierno se compromete a llevar adelante un planteo de guerra contra el Pami.

La eliminación del Plan Trabajar significa **"guerra a los desocupados"** porque no se propone sustituirlo por un subsidio a los desocupados ni por el empleo de esos trabajadores en obras públicas, porque también se reducen aún más las partidas de obra pública.

Sin embargo, salir de esta bancarrota es fácil. El PO propone:

- ✓ Restituir los aportes patronales: representan 6.000 millones de pesos anuales. Automáticamente, eso significa que el Pami, las obras sociales y las Cajas de Jubilaciones pasan a ser superavitarias, lo que permite mejorar la salud y aumentar las jubilaciones.
- ✓ Eliminación de la jubilación privada: las AFJP recaudan 4.000 millones anuales, que pasarán a las Cajas jubilatorias. Transferencia de los fondos acumulados por las AFJP al Estado, para financiar planes de obra pública y aumentar el empleo.
- ✓ Aumento de salario y jubilación. Mínimo igual a la canasta familiar.
- ✓ Desconocimiento de la deuda externa.
- ✓ Ruptura con el FMI.
- ✓ Puesta en marcha de un plan obrero para salir de la crisis.

**Wall Street festeja la ventaja aliancista**

El poderoso banquero David Mulford elogió a José Luis Machinea y aseguró que los inversores se calmaron porque no se presta más atención a Duhalde

**"Si quedaba alguna duda sobre la clara preferencia de Wall Street por una victoria de la Alianza en las elecciones de octubre, el poderoso banquero y ex subsecretario del Tesoro norteamericano David Mulford se encargó ayer de dispararla."** (La Nación, 28/9)

que todos coinciden deberá ser del orden de los 5.000 millones.

### Parasitismo

El Presupuesto Nacional condensa las decisiones fundamentales a las que se compromete el Estado capitalista. La esencia del Presupuesto Roque Fernández-Machinea es garantizar el pago de los intereses de la deuda, de manera de

dos públicos, el Presupuesto prevé un déficit de otros 5.000 millones, que deberán cubrirse con más deuda, lo que significa más intereses. Este déficit está dibujado porque se basa en que los capitalistas pagarán los impuestos y disminuirá la evasión, cuando la tendencia es la contraria porque, además, la clase capitalista está en quiebra, evade cada vez más y paga menos impuestos. Por eso, varios economistas vincu-

## RAMALLO: OPERACION ENCUBRIMIENTO

Luis Oviedo

La lluvia de balas que cayó sobre el auto en que intentaban huir los ladrones del Banco Nación de Ramallo, el asesinato de los rehenes, el **"tiro de gracia"** que recibió uno de los ladrones desarmados y heridos una vez que la balacera policial terminó, el misterioso **'suicidio'** de un detenido y la sistemática destrucción de pruebas por parte de la policía en los momentos inmediatamente posteriores a la masacre, no son la consecuencia de una supuesta **'impericia'** policial o de la falta de un mando unificado.

La masacre obedeció a la imperiosa necesidad de eliminar todas las pruebas, evidencias y testigos de que el fracasado asalto había sido armado por la propia policía.

**"Un informe de inteligencia que se conoció anteayer indicaba que (...) los tres delincuentes que copar-**

**ron la sucursal de Villa Ramallo del Banco Nación actuaron con complicidad policial"** (La Nación, 24/9). Martín Saldaña, el preso que apareció ahorcado en una celda policial, habría participado con anterioridad en otros hechos criminales en los que también habrían hecho policías y ex policías (idem, 23/9). Precisamente entre las ropas de Saldaña se encontró un plano detallado del interior de la sucursal.

La **'conexión policial'** de los asaltantes de Ramallo parece ser lo suficientemente extendida geográficamente como para que **"la banda contara con apoyo de policías de Zárate-Campana y de La Plata"** (Clarín, 22/9). En la cúpula de esta **'conexión policial'** se encontrarían oficiales de alta graduación. Esto es lo que explica que **"durante la crisis hubo dos negociaciones paralelas: una oficial (...) y una segunda, no se sabe aún con quiénes (...) La policía nunca cortó**

**las cuatro líneas telefónicas del banco** (y sólo intervino tres de las cuatro, dejando sintomáticamente una libre). **Se sospecha que por una de ellas podría haber llegado un guiño para que la banda saliera de la sucursal"** (idem). Los sobrevivientes denuncian que, durante el secuestro, los ladrones se comunicaban con un **'handy'** (sintonizado en la frecuencia policial), pero no aparece entre los elementos que la policía halló en el banco.

Pero el **'guiño'** que los ladrones recibieron del **'negociador paralelo'** no fue más que una **'cama'**: desde diez minutos antes la policía sabía que los ladrones iban a salir con los rehenes. El hermano del gerente asesinado denunció que **"la salida fue pactada"** y que altos oficiales **"salieron dispuestos a dar leña"** (idem, 24/9). Lo mismo denuncian los familiares del contador asesinado: **"salieron a matar"**.

La masacre fue cuidadosamente preparada y profesionalmente ejecutada para borrar pruebas.

### Un aparato criminal

La matanza de Ramallo ha puesto al descubierto la verdadera naturaleza de la llamada **'crisis de seguridad'**. Es la propia policía la que organiza las bandas, recluta a los delincuentes, los arma, recoge datos de **'inteligencia'**, les brinda **'infraestructura'** y se queda con la parte del león de lo **'recaudado'**. Cuando estas bandas ya no les sirven —o cuando fracasan, como en Ramallo— simplemente se deshacen de ellas sin dejar testigos.

Esta estructura criminal no sólo está enquistada en el aparato del Estado; es su mismo corazón y su sistema nervioso. Son ellos los que protegen los crímenes de los funcionarios **'políticos'** del Estado y de los **'poderosos'**. Y, por sobre todo, son los que defienden —con los métodos que mostraron en Ramallo— la explotación de la clase social capitalista sobre el pueblo trabajador y explotado. Finalmente, no es una casual-

SIGUE EN PAGINA 7

**Los yanquis tienen dos candidatos. Nosotros al PO**

**Agenda de campaña**

JORGE ALTAMIRA

Viernes 1º  
**Mercedes:** Gira  
 Sábado 2  
**San Martín:** 11 hs., charla con la UJS, "La crisis del peronismo"  
**Tigre (La Paloma):** 18 hs., acto  
 Domingo 3  
**Zarate:** Gira  
 Miércoles 6  
**Dock Sud:** Acto  
 Jueves 7  
**Capital Federal:** 19 hs., charla en la Facultad de Ciencias Económicas  
 Viernes 8  
**Capital Federal:** 18:30 hs., acto central en la Plaza Primera Junta  
**Merlo:** 21 hs. reunión con chofes de UTA, club Once Rayos, San Juan 1345  
 Sábado 9  
**La Plata:** Acto en el Club Sporting  
 Domingo 10  
**San Martín:** Acto en Villa Maipú  
**Capital Federal:** TV, Canal Utopía  
 Miércoles 13  
**Caravana Zona Oeste** (saliendo de Moreno, acto en Morón y cierre en Liniers)  
 Viernes 15  
**La Matanza:** Acto de cierre regional

PABLO RIEZNIK

Viernes 1º  
**Río Gallegos:** Gira  
 Sábado 2  
**Bahía Blanca:** Mesa redonda en la Universidad  
 Lunes 4 y martes 5  
**La Pampa:** Gira  
 Miércoles 6 y jueves 7  
**Río Negro:** Gira  
 Viernes 8  
**Capital Federal:** 18.30 hs., acto central, Plaza Primera Junta  
 Martes 12  
**Capital Federal:** Charla en Sociales (UBA)  
 Miércoles 13 y jueves 14  
**Pehuajó, 9 de Julio y Carlos Casares:** Gira

NORA BIAGGIO

Viernes 1º  
**Caravana en San Martín**  
 Sábado 2  
**La Matanza (Rafael Castillo):** 17 hs., acto  
 Martes 5  
**Caravana de la zona Norte**  
 Viernes 8 al lunes 11  
**Río Negro (Bariloche):** Encuentro Nacional de la Mujer.  
 Miércoles 13  
**Caravana de la zona Oeste**  
 Viernes 15  
**La Matanza:** Acto de cierre  
 Sábado 16  
**Hurlingham (W. Morris):** Acto de cierre

MARIELA UGARTECHE

Viernes 8 al lunes 11  
**Río Negro (Bariloche):** Encuentro Nacional de la Mujer.

CHRISTIAN RATH

Viernes 1º  
**Ituzaingó:** 19 hs., charla  
 Sábado 2  
**Chascomús:** Gira  
 Sábado 9  
**Pilar (Villa Rosa):** 18 hs.  
 Domingo 10  
**Marcos Paz:** Charla  
 Miércoles 13  
**Caravana de la Zona Oeste**

DANIEL RAPANELLI

Viernes 1º  
**Lomas de Zamora:** Barrio Santa Marta  
 Sábado 2  
**Caravana de Florencio Varela**  
 Sábado 9  
**Lomas de Zamora:** 14 hs., charla en la Universidad

# Llamamiento del Plenario de Mujeres Trabajadoras

## Encuentro de la Mujer en Bariloche

El XIV Encuentro de la Mujer en Bariloche, el 9, 10 y 11 de octubre, se realizará en medio de una inmensa crisis social, que exige de nosotras, la responsabilidad y la audacia de buscar una salida propia de las mujeres explotadas y del conjunto del pueblo oprimido.

Se realiza en el Sur, con las dificultades económicas y de tiempo para trasladarse hasta allí. Pero tenemos que buscar los medios para que, de cada lugar de trabajo, de cada barrio y de cada pueblo, participen las compañeras llevando sus denuncias y sus propuestas: la voz de las luchadoras, desde todos los ámbitos.

### Repudiamos a los candidatos del clero y del FMI

Este nuevo encuentro tendrá lugar dos semanas antes de las elecciones. 15 días antes de que el marketing electoral proponga elegir uno de los dos candidatos a 'gerente' de los banqueros y del gran capital que aplicará las recetas del FMI. En la reunión de sus futuros ministros de Economía junto a Roque Fernández, ya concertaron entre ellos y recibieron el guión de lo que tendrán que hacer.

Los candidatos patronales ya pactaron con los banqueros: Duhalde no piensa bajar los impuestos sino aumentar la base imponible: que paguen impuestos la salud, la educación y que las provincias tengan su propio IVA (la propuesta actual de Roque Fernández). De la Rúa tampoco piensa bajar los impuestos, si no ya lo hubiera hecho y, en cambio, deja de pagar la antigüedad a los municipales y el reencasillamiento a los médicos.

Los dos están negociando (junto con Cavallo) un acuerdo con el FMI, a partir del cual se eliminará la Presta-

ción Básica Universal (PBU) de las jubilaciones (el Estado no se hará cargo de pagar el mínimo), despedir empleados públicos y, fundamentalmente, bajar el salario de los trabajadores estatales, como ya está establecido por el convenio entre la burocracia sindical de Upcn y Menem. Las patronales ya están reduciendo los sueldos del comercio y la industria. Esta misma política la están aplicando ellos y sus aliados en cada una de las provincias donde gobiernan.

Las mujeres trabajadoras conocemos de sobra sus consecuencias.

No sólo son los candidatos del FMI, también lo son del clero. Duhalde y De la Rúa son opresores de los derechos de la mujer y han jurado a los enviados del Vaticano (a cambio de apoyo electoral) que continuarán prohibiendo el aborto.

Las declaraciones de Zulema Yoma diciendo que interrumpió un embarazo y que Menem la llevó a hacerse un aborto ponen de relieve la hipocresía de los políticos patronales, de Menem, Duhalde y De la Rúa, y el silencio cómplice de Meijide, quien dice que el aborto no es un tema que interese. Pero este tema cobra la vida de 400 mujeres humildes al año que recurren al aborto clandestino mal practicado por falta de recursos.

### Las mujeres tenemos la urgente necesidad de buscar una salida

Y tenemos la fuerza para conseguirlo. Las trabajadoras tucumanas fuimos parte de las luchas de los estatales que tiraron a Bussi, poniendo en jaque la Superley de Miranda; las de Neuquén enfrentan a la Gendarmería; las de Córdoba arman hospitales populares en la puerta de los hospitales

privatizados; las jubiladas están dispuestas a movilizarse hasta su último aliento; las que enfrentan la flexibilidad laboral y la superexplotación en las fábricas y en el campo; las que defienden los hospitales y escuelas públicas; las que luchan por una vivienda digna; las delegadas y activistas que defienden salarios y convenios; las que se organizan contra la impunidad; las jóvenes contra el recorte educativo, no podemos pasar un año más dispersas, peleando cada una por su lado. Es necesario poner en pie una organización de lucha a nivel nacional, que este encuentro se convierta en una asamblea resolutoria y vote un plan de lucha de conjunto, convocando a las organizaciones de trabajadores y del movimiento obrero, por nuestras reivindicaciones impostergables.

✓ Por el reparto de las horas de trabajo entre todos los trabajadores, ocupados y desocupados, sin rebajar el salario.

✓ Salario igual a la canasta familiar; según el Indec, de 1.200 pesos.

✓ Subsidio de 500 pesos a todo desocupado sin discriminación alguna por sexo o edad.

✓ Por una jubilación del 82 % móvil. Jubilación a los 55 años.

✓ Subsidio a la madre sola de 200 pesos por hijo.

✓ Planes de viviendas populares con cuotas inferiores al 10 % de los ingresos percibidos.

✓ Educación laica y salud, gratuitas y equipadas. Derogación de la Ley Federal de Educación, de la Ley de Educación Superior, de la Ley de Autogestión hospitalaria y de la ley de Reforma de las Obras Sociales, que deben ser universales y solidarias.

✓ Anulación del indulto, punto final y obediencia debida. Juicio y castigo a los genocidas, al gatillo fácil y a los responsables de la masacre de Ramallo.

✓ Libertad a Raúl Castells y levantamiento de las causas a los 2.000 luchadores populares.

✓ Por el derecho al propio proyecto de vida.

✓ Derecho a la maternidad. Protección social a la madre y a su hijo; fecundación asistida gratuita, métodos anticonceptivos efectivos y gratuitos en hospitales y obras sociales. Educación sexual en las escuelas. Campañas de planificación familiar y prevención del Sida.

✓ Separación de la Iglesia del Estado.

✓ Legalización, despenalización del aborto y su atención gratuita en hospitales y obras sociales.

En este XIV Encuentro, las mujeres explotadas del país tenemos que poner en pie nuestra organización de lucha, independiente y permanente, para dar una salida a esta situación de crisis terminal del sistema y abrirnos un camino propio junto a nuestros hermanos de clase.

No basta con no votar a los políticos patronales, hay que votarles en contra. Y luchemos por nuestra organización como clase y la huelga general.

El Plenario de Trabajadoras convoca al Pre-Encuentro el domingo 3 de octubre a las 10 hs., en Saavedra 427, Capital Federal.

**FIESTA DE LAS MUJERES POR EL ENCUENTRO VIERNES 1º DE OCTUBRE, DESDE LAS 20.30 HS, EN SAAVEDRA 427, CAPITAL**

# El viernes 8 La ca PO el

Rafael Santos

La lucha electoral es una política de clase y una arena de organización independiente de los dueños y los explotados.

Así, el PO capitalino tuvo una importante columna en la marcha convocada por la Coordinadora de Estudiantes Secundarios, la Juventud por el Socialismo y las organizaciones de derechos estudiantiles y políticas, que se realizó el 16 de setiembre, en la noche de los Lápices; la columna del PO fue salvajemente reprimida, detenidos, heridos de bala y apaleados. Durante la noche, Villamil y otros dirigentes del Capital estuvieron recorriendo las comisarias, donde tuvieron una actitud chista.

Al otro día, la UJS y la Federación Secundaria, junto con la Federación de Trabajadores, se concentraron frente a Tribunales, y luego frente al Departamento Central de Policía, hasta que Rapanelli y los otros 4 detenidos que quedaban fueron liberados. Una Conferencia de Prensa se realizó la noche, en la Casa de la Cultura, con la presencia de Hebe Domínguez, donde se convocó a una concentración frente al Ministerio del Interior el viernes 24. Ese día, más de 20 representantes estudiantiles y de compañeros de la UJS se presentaron ante el Ministerio para denunciar el cese de las amenazas contra el movimiento a los reprimidos de los Lápices, el procesamiento de los responsables de la represión y la renuncia de quienes la ordenaron, encabezado por el jefe de Policía, el ministro del Interior. En la noche, se vendieron más de 70 periódicos.

También el jueves 23 se realizó el PO capitalino en apoyo a la Marcha Blanca de los médicos, que vienen enfrentando a la Rúa. Allí se repartió un volante específico de la Capital, se vendieron 20 periódicos y se tomaron algunos importantes referentes de los municipios.

El viernes 24 una importante mitiva se hizo presente en el Día del Jubilado que realizó el movimiento Independiente que encabezó Raúl Castells, en la Federación de Trabajadores. La jornada estaba convocada por la lucha por la libertad de los reprimidos, justamente detenido desde el inicio de año. Antes, los jubilados habían participado en la marcha que realizó la Coordinadora de Trabajadores el miércoles 22.

Los trabajadores se organizan

Sergio Villamil (candidato por la Capital) participó en la reunión de trabajadores

**TUCUMAN**

**SOLO UNA PUEBLADA PUEDE VOLTEAR A BUSSI**

**SE VA BUSSI**

**QUE MENEM, DUHALDE Y DE LA RUA PONGAN LAS BARBAS EN REMOJO**

**PARO GENERAL EN ABRIL O COMO LLEGAR AL 2000**

**MTA, Miguelistas y CCC**

**El piloto es la víctima, no el responsable**

**TIEMPO DE LUCHA: LOS DEMOCRATAS VAN AL SOCORRO DE LA DICTADURA INDONESIA**

**TODOS AL ACTO DEL DIA INTERNACIONAL DE LA MUJER**

**Cuando la impunidad es el sistema**  
 María Soledad: los encubridores a salvo

Prensa Obrera nº 575 (5 de marzo de 1998)

"Lo único que puede acabar con Bussi es una pueblada (...). Las organizaciones obreras en lucha de Tucumán deben aprovechar esta crisis política para plantear la huelga general por las reivindicaciones y plantear que hay que echar a Bussi..."

Prensa Obrera nº 642 (16 de setiembre de 1999)

"La huelga indefinida necesita, a su vez, de una organización que la sostenga (...). Se necesita (que) se forme un comité de huelga provincial responsable ante las bases."

8 de octubre en Primera Junta

# Campaña del PO en la Capital



Así empezó la campaña en la Federación de Box. A seguirla el viernes 8 de octubre en Primera Junta

...lucha po-  
...organi-  
...trabaja-  
...una im-  
...va mar-  
...adora de  
...ción de  
...varias  
...manos,  
...se rea-  
...ersario  
...la des-  
...vo pro-  
...la UJS  
...Veinte  
...goma,  
...Sergio  
...PO de  
...las co-  
...unda es  
...más fa-  
...ordina-  
...os. con-  
...prime-  
...amento  
...Nicolás  
...ados que  
...realizó  
...lunes a  
...Madres,  
...onafini,  
...tración  
...or para  
...un cen-  
...antiles  
...movili-  
...eclamar  
...procesa-  
...Noche  
...de los  
...er la re-  
...on. em-  
...el mi-  
...ercha, se  
...os.  
...movilizó  
...la Mar-  
...unicipa-  
...De la  
...este espe-  
...ectro casi  
...acto con  
...os hospi-  
...ante co-  
...acto del  
...el Movil-  
...era Raúl  
...Box. La  
...apoyar  
...stells, in-  
...ncipios  
...del PO  
...ercha que  
...alados.

dad el sábado 18, a la que asistieron 25 compañeros, decidiendo constituir un Comité de Apoyo a las compañeras Roxana Pacheco (delegada del Hospital Francés) y Lucía Irigoitia (congresal de Fatsa, del Centro Gallego), candidatas en las listas del PO. Allí se resolvió que, desde la semana próxima, las candidatas y demás compañeras recorrerán las puertas de Sanatorios y Hospitales para llevar la propuesta a los trabajadores de su gremio.

Villamil también participó en una cena de los trabajadores no docentes de la Universidad de Buenos Aires. Casi 40 compañeros escucharon a los candidatos del gremio que van en las listas del PO y a Villamil. Allí se resolvió sacar una declaración y constituir un Comité de Apoyo a todos ellos. Martín Chilo, comisión interna del Colegio Pellegrini; José de Jesús Britez, delegado general de la Facultad de Sociales; Norma Richter, María Inés Meisegeier y Diego Vera, trabajadores del Hospital de Clínicas y dirigentes de la agrupación Bordó, y Ramón Quintana, del Instituto Roffo, son los candidatos no docentes. Recorrerán los centros universitarios para plantearles a sus compañeros que no voten a los De la Rúa-Shuberoff que les niegan sus derechos, ni a los Menem-Duhalde que los han llevado a la miseria. En la puerta del Roffo, en una actividad conjunta con los compañeros del comité de Paternal, se vendieron 26 periódicos.

Altamira, por su parte, participó en una reunión con una treintena de compañeros de uno de los talleres de Metrovias. En un local a escasos metros del Taller, especialmente conseguido para la ocasión, hubo una charla-debate de Altamira con los trabajadores. Este es el inicio de una campaña que realizarán los candidatos de Metrovias sobre sus compañeros de trabajo. Carlos Farfam, delegado del Taller Canning; Carlos Trejo, trabajador del Taller Polvorines; Carlos Abraham, delegado de los conductores de la Línea D y Carlos Pérez, delegado del Taller Rancagua: los '4 Carlos' de Metrovias que van como candidatos del PO.

Altamira también participó de una reunión del Comité Independiente de los Médicos y Psicólogos que se realizó en la casa de una psicóloga. Unos 40 trabajadores de la salud se dieron cita para discutir y constituir un movimiento de apoyo a las candidaturas del PO. Se recolectaron más de 1.000 pesos para la campaña. Al día siguiente, el domingo a la tarde, nuestro candidato a presidente estuvo reunido también en una casa de una simpatizante en Villa del Parque con otros 40 compañeros, en su mayoría del medio artístico. El martes por la noche, Altamira se reunió con otros 40 compañeros del gremio de prensa. El propósito: constituir un comité de apoyo a la candidatura de Jorge Brodsky, referente antiburocrático de la Lista Naranja de dicho gremio. También aquí se iniciará una gira por lugares de trabajo.

El miércoles 22, Pablo Rieznik inició una gira de charlas y actos en las sedes de la Universidad de Buenos Aires, donde él trabaja como docente. Ese día —a pesar de los recesos de materias— se reunieron 20 compañeros en la sede de Filosofía. El sábado 2, único día posible dado que los profesores hoy en día están superflexibilizados, se realizará un encuentro de docentes universitarios con los candidatos presidenciales.

Los candidatos telefónicos realizarán un encuentro con trabajadores de su gremio, que está movilizándose contra el intento de la burocracia nacional menemista de entregar conquistas de su convenio de trabajo, el jueves 7.

El sábado 25, Altamira se reunió con trabajadores gráficos de Perfil en el barrio de Barracas.

El PO de Capital está desplegando su movilización político-electoral con una activa participación no sólo de los candidatos centrales sino de todos sus candidatos trabajadores.

**El viernes 8, a las 18 horas, en Primera Junta, Rivadavia y Rojas, se realizará un acto central del Comité Capital, donde hablarán varios de sus candidatos, junto a Sergio Villamil, Pablo Rieznik y cerrará Jorge Altamira.** En el corazón de la Alianza, se está levantando una oposición obrera clasista.

# Córdoba: Unidad Popular y la clonación de Lula

Gustavo Spedale

En recientes declaraciones, Bazán, ex secretario general del 'desaparecido' Sindicato de Obras Sanitarias y titular del 'inexistente' Cta-Córdoba, se presentó como una especie de "clonación del brasileño Lula", identificando su candidatura a primer diputado provincial como la pieza clave de un frente electoral, llamado Unidad Popular, destinado a construir un PT argentino, que tendría un congreso constitutivo en diciembre de 1999.

Afirmó, además, que el proyecto está avalado por un congreso mundial de trabajadores del que participó recientemente en Río de Janeiro. En las mismas declaraciones, no mezquinó críticas a los partidos que "se dicen de izquierda y obreros, pero que sólo lo son de nombre", en clara alusión al Partido Obrero, y lo que él considera la falta de voluntad para esta singular unidad que denominó "cuestión de principios".

Si en algo está 'clonado' Bazán-Lula es en sus acuerdos con las empresas capitalistas, ya que entre sus tropelías, al igual que el brasileño del PT con sus socios Visa y otros, no se quedó corto en los acuerdos con Benito Roggio (empresa que pretendía adueñarse de la privatización del agua en Córdoba, perdiéndola luego a mano de los franceses de Aguas Cordobesas), pero esto no desanimó al burócrata, ya que, en su intento frustrado, liquidó el convenio de los trabajadores de obras sanitarias y permitió pasivamente el traslado compulsivo de numerosos trabajadores a la policía, a otras dependencias provinciales, al retiro voluntario y a la empresa privada, situación ésta que llevó a desaparecer al sindicato (Sipos), transformándolo en un sello como filial de ATE, lo que le permitió escalar a secretario general de una Cta que en la práctica no existe.

Tampoco se puede pasar por alto su actuación como miembro de la Coordinadora de Gremios Estatales, durante la formidable movilización de los trabajadores estatales de 1995, donde le cupo una destacada gestión junto al cardenal Primatesta y lo más nutrido de la burocracia y selló el acuerdo en Olivos con Menem, Angeloz y Mestre, desmovilizando a los trabajadores en lucha y asegurando al chanco y capitalistas una transición pacífica y posterior paz social con una tregua que todavía dura y permitió aplicar la emergencia con su secuela de despidos, rebajas salariales y todo tipo de calamidades.

En su actuación como 'referente' de la CTA se pudo ver su papel de consejero en el conflicto de Fiat, impulsando la aceptación de la conciliación obligatoria y el padrino del Loro Miguel, lo que liquidó el convenio Fiat y decretó la virtual extinción de la UOM-Ferreira.

A este Rey Midas al revés no se lo puede acusar de que no sea persistente en su afán propatrimonial. En su lista electoral se puede comprobar que, a pesar del slogan de campaña, "una banca para los trabajadores", está compuesta de conspicuos representantes empresarios como el titular de Apyme (Asociación Pequeños y Medianos Empresarios) y del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos (exponentes de las jubilaciones privadas, ejemplo Previsol).

Pareciera que tan nutrido currículum de derrotas a la clase obrera gestionado por Ba-

zán ha entusiasmado a algunos 'izquierdistas', como el Mst, Partido Comunista, Frente de la Resistencia-Patria Libre y algunas viudas del Frepaso que quedaron fuera de las listas de la Alianza. Varios integrantes de estos agrupamientos, a pesar de que van por separado en las listas para presidente, se restregan las manos pensando en un triunfo electoral en la provincia, sin medir la responsabilidad histórica que les va a caer si colocan semejante engendro en la Legislatura.

El programa que propone Bazán (única voz autorizada, por lo que se ve) es más de lo mismo que venimos escuchando e induce a pensar que a través de una banca y no de la lucha se solucionan los problemas de los trabajadores.

Algunas de lo que él denomina propuestas concretas son: "en lo macro, hay que replantear el proyecto productivo de Córdoba. La dinámica y la lógica de este modelo ha puesto en crisis a la industria"; trascartón y oportunistamente, plantea el subsidio a los desocupados y el reparto de las horas de trabajo (cuestiones justas y planteadas insistentemente por el PO, si no fuera que vienen de quien vienen con el ánimo de liquidar estas consignas encorsetándolas en un marco parlamentario).

Plantea en su plataforma, tramposamente, un aumento de salarios: textualmente, "aumento generalizado de salarios a 500 pesos", con lo que sitúa el aumento por debajo del costo de la canasta familiar. Luego de varios parloteos, advierte, "éstos son argumentos sólidos, desde lo científico, técnico y político".

Asimismo, plantea que "impulsará un proyecto desde la Legislatura para replantear el Estado", "donde los trabajadores públicos sean servidores dignificados y no víctimas del autoritarismo de turno" (*La Voz del Interior*, 28/8).

La campaña de UP no se queda corta en el cinismo. Mientras se pronuncian en contra de la flexibilización laboral y por una Epec integrada y en manos del Estado realizando "abrazos solidarios", la conducción de Luz y Fuerza viene realizando negociaciones secretas para el vaciamiento del convenio laboral y presentar la privatización como un hecho consumado. Lo grave de esto es que la actual conducción de Luz y Fuerza cuenta entre sus miembros a integrantes de Patria Libre y, a su vez, integrante de la UP, que evidentemente siguen el camino trazado por Bazán-Roggio en el caso Obras Sanitarias.

Más allá de los dobles discursos, de las nuevas engañosas y de las trampas que planean para contener las luchas y darle cauce parlamentario, los Bazán-Roggio y sus aliados deberían tener en cuenta que el pueblo y los trabajadores ya están votando con la lucha en Corrientes, Tucumán, Neuquén, Tierra del Fuego. Y más temprano que tarde será Córdoba, y no se estará luchando ya por un cambio de modelo, como gustan decir a través de sus imaginarios PT sino por el reemplazo de un sistema capitalista que se cae a pedazos. Por eso este engendro del PT y sus clones ya han muerto antes de nacer y, al margen de los resultados electorales, sus integrantes serán los responsables de cualquier atraso que ocasionen, por pequeño que sea, en la lucha de la clase obrera.

## La situación política en Uruguay

# La proscripción del PT

Gustavo Páez (\*)

A casi cuatro meses de inhabilitar al Partido de los Trabajadores para participar en las elecciones nacionales, la Corte Electoral aún no ha entregado la fundamentación legal en la que se 'respalda' este atropello.

Por no haber alcanzado 500 votos en las 'internas', donde el voto era 'voluntario', sacando un criterio que no está en ninguna ley, la Corte se desdijo de las declaraciones de su asesor letrado, Cataldi, que antes de las 'internas' declaraba a la prensa (radio *El Espectador*), que con un sólo voto alcanzaba para elegir la Convención y el candidato único de cualquier partido.

La Corte parece basarse en el 'implícito' de que como la Convención está integrada por un mínimo de 500 miembros, se necesitaban 500 votos, aunque tan implícito no estaba, ya que la Corte acaba de proclamar la Convención Departamental de la

Unión Cívica, en Rivera, donde este partido obtuvo 12 votos (el PT obtuvo 67 votos en Rivera), y la ley electoral establece un mínimo de 50 integrantes para la Convención Departamental.

### Dos partidos políticos dos criterios distintos

La proscripción contra el PT se emparenta con la resolución del Parlamento, con los votos de los cuatro partidos (Colorado, Nacional, Frente Amplio y Nuevo Espacio), que impidieron el acceso igualitario a la cadena de radio y TV en la campaña electoral, dejando afuera a los partidos sin representación parlamentaria.

Y con el reciente fraude contra la iniciativa de plebiscitar la vigencia de las AFAPs, fondos privados de jubilación, en donde la Corte Electoral desconoció la presentación de más de 250.000 firmas, cuando lo necesario eran 210.000. Lo asombroso de esta si-

tuación fue la rápida adaptación del Frente Amplio a la resolución y el respaldo de Tabaré Vázquez a la Corte.

### Las organizaciones obreras se pronuncian

El Partido de los Trabajadores ha desarrollado una intensa campaña sobre las organizaciones obreras denunciando este atropello del estado contra un partido de izquierda, resolución que fue adoptada por todos los miembros de la Corte Electoral, es decir por los representantes de los partidos tradicionales y los del Frente Amplio (fue justamente el FA el encargado de argumentar la 'democrática' decisión en la prensa).

Importantes sindicatos se pronunciaron en forma contundente contra la proscripción; Además, sindicato de los maestros de Montevideo que publicó en su boletín mensual editado por miles la carta del PT y su pronun-

ciamiento; Ades-Montevideo, docentes de secundaria, que realizó el mismo procedimiento; AFP, el sindicato de los funcionarios postales del Uruguay que envió su pronunciamiento a la Corte; el Suatt, sindicato de los trabajadores del taxi; y el Suinm, sindicato de los trabajadores del Instituto Nacional del Menor. El lunes 13/9 se pronunció Futravi, sindicato de los trabajadores viales del Ministerio de Obras Públicas que ha protagonizado varios cortes de ruta.

Otros sindicatos como la FUS (salud privada), con mayoría del PCU, también se pronunciaron en favor del derecho del PT a presentarse en las elecciones, pero sin denunciar a la Corte Electoral. Aebu, el poderoso sindicato bancario dominado por el PS, se abstuvo de pronunciarse sobre el tema, es decir que no se pronunció contra la proscripción; el Sindicato Gráfico entregó una nota en la que por mayoría reconoce la proscripción del PT y enseguida pasa a 'reafirmar su más absoluta independencia respecto de las patronales, los partidos políticos y el Estado'. Y pasa a declararse ajeno a esta 'disputa electoral'. Este debate costó la fractura sobre este tema

de las dos agrupaciones que dirigen el sindicato.

El sindicato municipal dilató el pronunciamiento, aunque su rasgo de independencia con relación al estado ha sido una bandera de su lucha contra la Intendencia frenteamplista, pero la agrupación 307 del MPP (donde militan los 'Tupamaros') y cuenta con 6 miembros en la directiva no se pone de acuerdo sobre el pronunciamiento; lo mismo le sucede a la 17 que se reivindica aún más independiente, pero que se somete a las presiones frenteamplistas de falsa independencia.

Otros sindicatos dirigidos por el Frente Amplio simplemente le han dado largas al asunto y no discutieron el tema, o peor aún desmerecen la gravedad del asunto, el ataque del estado capitalista contra una organización obrera, perdiendo de vista la perspectiva de estallido de la crisis.

Hasta ahora ninguno de los partidos que integran el Frente Amplio se ha pronunciado en contra de la proscripción, lo que los pinta de cuerpo entero en su papel de cómplices dentro del FA, en la nueva 'cultura' de gobierno.

La proscripción del PT se inscribe en una situación de profunda crisis política y económica que ha arrastrado a todos los sectores capitalistas a la lucha contra el régimen sanguinista, en procura de no desaparecer con el hundimiento del Mercosur.

Si algo tiene de particular esta situación es que la propia clase capitalista está dando por agotado un régimen, sin esperar el cronograma electoral ni el recambio de sus personeros, que se da a través de las elecciones. Incluso sectores de la burguesía agropecuaria amenazan con llamar a votar en blanco, presionando por más concesiones.

Todo esto en el marco del hundimiento de las finanzas públicas, la caída de la recaudación fiscal y la intervención del Banco Central para mantener el precio del dólar, ante la presión devaluacionista.

Pero lo más relevante es la entrada en escena de la clase obrera, que ante la ola de despidos y la ofensiva patronal contra los salarios se subleva y marca un camino de lucha al margen de los plazos electorales.

La burocracia sindical que patrocina los 'convenios Norteña' (la versión uruguaya de los convenios Fiat-Smata, que ha sido registrado como un avance en la carta de intención firmada por el gobierno con el FMI en junio) y los convenios por empresa (así lo planteó el economista Olesker, asesor del Pit-Cnt y de Vázquez en declaraciones a la Asociación de Dirigentes de Marketing, la crema de la burguesía). Al contrario de los dirigentes, la clase obrera asume los métodos de la acción directa, ocupa fábricas contra los despidos, va a la huelga contra la violación de los convenios, corta rutas contra el envío al seguro de paro. La última demostración de la nueva situación del movimiento obrero se reflejó en la ocupación de la financiera Santander por sus trabajadoras, contra 34 despidos

## Declaración de la Liga Obrera Marxista

# Terremoto en Turquía: ¡No es un desastre natural!

La clase obrera de Turquía ha sufrido una enorme catástrofe por el terremoto que sacudió, en las primeras horas del 18 de agosto, la región de Mármara, en el oeste del país, con epicentro en la ciudad de Izmit, una gran ciudad industrial a 90 kilómetros al sudeste de Estambul. El recuento oficial de los cuerpos encontrados alcanza ya a 12.000, pero funcionarios de socorro de la ONU han declarado que es probable que el recuento final supere los 40.000. Al menos 45.000 personas fueron heridas, entre 60 y 100 mil edificios han sido totalmente destruidos o han quedado inhabitables y millones de personas entraron literalmente al ejército de los 'sin techo' de la noche a la mañana. El costo estimado de la reconstrucción de los edificios destruidos es de 4.000 a 8.000 millones de dólares y el costo económico total para el país, en términos de producción perdida, reconstrucción e infraestructura, de acuerdo con cifras preliminares, se estima alrededor de los 25.000 a 40.000 millones de dólares. (Esta cifra, sin dudas una subestimación, debería compararse a la pérdida económica que se estima sufrido por Yugoslavia como resultado de la guerra de la Otan, según cálculos de la *Economist Intelligence Unit* de 64.000 millones de dólares).

Pero no es el poder del terremoto lo que ha causado semejante devastación sino el orden socioeconómico capitalista y el corrupto sistema del gobierno cen-

tral y de los gobiernos locales, dedicados exclusivamente a salvaguardar los intereses de la burguesía turca y sus aliados imperialistas. Las causas fundamentales de la escala de la devastación son, sin dudas, las desenfrenadas prácticas capitalistas de los llamados 'contratistas' de la industria de la construcción que, de una manera descarada, pisotean todas las regulaciones usando materiales de mala calidad en su búsqueda avara de beneficios. Los gobiernos (...) y las mafias locales (...) son cómplices complacientes de estas prácticas (...). Las decenas de miles de personas cuyas viviendas se derrumbaron en medio de la noche son víctimas no de las fuerzas de la naturaleza sino del voraz apetito de beneficios del sistema capitalista. (...) Incluso una semana después del terremoto, toda la región sigue en absoluto caos (...) y el riesgo de epidemias amenaza con superar la devastación del terremoto.

Este acontecimiento ha mostrado gráficamente, una vez más, que los llamados 'desastres naturales' tienen un impacto diferente sobre las diferentes clases sociales en la sociedad capitalista. Fueron en su gran mayoría las casas de los trabajadores y los pobres las destruidas por el terremoto. Sin embargo, este particular acontecimiento tiene un carácter muy específico: el terremoto sacudió al corazón de la clase obrera de Turquía. La región de Mármara es el centro industrial de Turquía. Es también la región

donde poderosas luchas de la clase obrera en los '70 y a fines de los '80 dejaron una marca indeleble en la conciencia de los trabajadores.

Este terremoto es, por lo tanto, un acontecimiento fundamental de la lucha de clases en un país ya desestabilizado por la guerra kurda de liberación nacional, por la agresiva política exterior 'neotomana' seguida a través de toda la década del '90 y la crisis económica que ha llevado a una profunda recesión, desde el colapso económico ruso de 1998. Dada la atmósfera de bronca y rabia contra el Estado en la población en los días posteriores al terremoto, es altamente probable que haya serios conflictos sociales por las cuestiones de la reconstrucción en el futuro próximo. Víctimas del mismo orden social, los sólidos batallones de la clase obrera de Turquía enfrentan ahora la misma situación, aunque por diferentes razones, que los campesinos pobres del Kurdistán, que han perdido decenas de miles de su parientes en la guerra sucia y, por millones, han quedado sin viviendas. Es hora de que la clase obrera enfrente la dura y represiva política del Estado turco, que el heroico pueblo kurdo ha estado resistiendo por años.

Los marxistas revolucionarios de Turquía harán de la lucha alrededor de las cuestiones planteadas por el terremoto una prioridad (...). Nos oponemos a los intentos de sofocar las luchas populares mediante la declara-

ción del estado de emergencia en la región y reclamamos que todos los problemas de techo, alimento y salud de las víctimas del terremoto sean atendidos inmediatamente mediante métodos colectivos; que todos los daños sufridos sean compensados por el Estado; que los esfuerzos de rescate y reconstrucción sean considerados prioritarios; que masivamente se construyan viviendas para las víctimas en el período más breve posible; que toda la tierra de la región sea nacionalizada como un recurso contra la especulación; que se rechacen todas las medidas destinadas a descargar el peso económico del terremoto sobre las espaldas de la población trabajadora y que los patronos paguen el costo de la ayuda y la reconstrucción mediante un impuesto especial. Para luchar por esas reivindicaciones y otras más, planteamos la formación de comités de víctimas en cada vecindario, debidamente centralizados, y la formulación de un programa obrero por los sindicatos y las organizaciones de masas para dirigir las actividades de ayuda y reconstrucción con rigurosa independencia del Estado.

Llamamos a los marxistas revolucionarios de todos los países a canalizar la actividad de solidaridad, en la medida de sus posibilidades, a través de los sindicatos y partidos socialistas de Turquía. Pero incluso más importante, para que la clase obrera de Turquía comience a luchar contra la intolerable injusticia de este cruel sistema, llamamos a nuestros hermanos y hermanas de otros países a extender su mano de ayuda a las víctimas de este terrible acontecimiento.

**Liga Obrera  
Marxista (Turquía)  
24 de agosto de 1999**

## CGT-San Lorenzo, Gráficos de Córdoba

## Convocatoria

Los trabajadores abajo firmantes y las organizaciones gremiales aquí representadas convocamos a un primer encuentro de intercambio de experiencias, evaluación de diagnósticos de los procesos productivos y la afectación de los mismos hacia los trabajadores y sus organizaciones en cada una de las regiones, y propuesta de un programa de acción gremial con alcance local, regional y nacional; ello en función de entender que:

Hoy ha quedado claramente al desnudo el estado calamitoso en que el menemismo y su modelo van dejando a la nación y a nuestro pueblo.

Rodeado del odio popular, aislado en su gobierno, Menem ha decidido cumplir a rajatablas los pactos con el FMI y con el gobierno de Clinton (profundización del ajuste, venta hasta de la última propiedad del Estado, dolarización, etc.).

La gran banca, el comercio y los principales monopolios exigen mantener como sea la convertibilidad, "aunque más no sea artificialmente", pues no sólo la Nación tiene una deuda externa enorme; las empresas privadas deben más de 50.000 millones de dólares, una gran parte de la industria corre el riesgo de desaparecer.

Ante dicho marco, las patronales y los

economistas, tanto del gobierno como los de la oposición, exigen más flexibilidad laboral, reducción salarial y todo lo que sea necesario para mantener este modelo agotado, imponiendo desde ya, y sin esperar

### CGT-San Lorenzo: Abajo la persecución contra Quiroga, Reguera y Serna

Tres dirigentes gremiales de la CGT-San Lorenzo han sido citados a declarar por el juez Carrillo, de Rosario, por "una causa por cortes de ruta en San Lorenzo y Ricardone" (*La Capital*, 23/9). En tanto, Daniel Serna y Pablo Reguera, de la comisión directiva del Sindicato de Aceiteros, volverían a ser citados, "no se descarta que se declare en rebeldía a Edgardo Quiroga, secretario general de la CGT-San Lorenzo" (idem), el tercero involucrado en la causa.

La CGT-San Lorenzo viene de con-

el 24 de octubre, la consolidación de sus propuestas políticas, económicas y sociales, y a través de De la Rúa y su propuesta de ajuste y concertación y a través de Duhalde y su propuesta de concertación y ajuste.

En estas condiciones, y ante semejante perspectiva de futuro, los trabajadores libramos una lucha desigual, dispersa, pero llena de heroísmo, y si no avanzamos más es porque no estamos unidos y organizados para volcar la situación a nuestro favor y así sumar a la mayor cantidad de

vocar al paro con cortes de ruta a raíz de la visita de Menem al cordón industrial por el Día de la Industria, paro en el que fueron salvajemente atropellados una compañera docente y un municipal que eran parte de un piquete, hecho por el cual se han producido dos movilizaciones exigiendo que aparezcan los responsables.

Días atrás, con motivo de un Foro de la Industria, el 'capo' de la Federación Industrial de Santa Fe reclamó públicamente contra los "paros y cortes de ruta" convocados por la regional San Lorenzo.

Está en marcha una campaña de pronunciamientos y movilización de los sindicatos de la zona por el cese de la persecución y la anulación de todos los procesos abiertos contra los dirigentes de la CGT.

Corresponsal

compañeros de las grandes empresas industriales, hoy limitados y coaccionados por las traiciones de sus direcciones sindicales nacionales.

Desde este conjunto de compañeros y organizaciones, lanzamos este llamado y convocatoria a todos los trabajadores y sus organizaciones, proponiendo:

- 1) Realizar un primer encuentro nacional de Delegados, Comisiones Internas y Dirigentes Sindicales en la ciudad de Rosario, para el día 16 de octubre de 1999.
- 2) Compartidas las experiencias, determinado el cuadro de situación, elaboración de propuestas de programas de acción, que sean posteriormente ratificadas por las organizaciones que participan del encuentro, previo analizar, mejorar y corregir el programa consensuado.
- 3) Determinar la fecha y lugar de un segundo encuentro, a los fines de que compañeros representativos de las organizaciones participantes, expresen mandatos de los trabajadores y compañeros de las organizaciones que hayan adoptado el programa de acción.
- 4) Avanzar en formas de coordinación más estables, para que los objetivos mínimos que nos tracemos y los problemas tengan un lugar de debate y propuestas acorde a nuestras necesidades.

Edgardo Quiroga  
(CGT-San Lorenzo)  
Mario Díaz  
(Sindicato Gráfico de Córdoba)

## Good Year (Hurlingham)

## Reacción obrera en el Neumático

Nora Biaggio

La Good Year ha despedido más de 600 trabajadores en los últimos meses. Se mantienen 130 operarios y 160 empleados (antes la proporción era de 3 a 1). Pasó de una producción de 7.000 gomas por día a 1.250. Los operarios son sometidos a cursos de 'reconversión' para imponer la célula japonesa de producción o sea un compromiso de los trabajadores como equipo a cumplir con aumentos de ritmos de trabajo, a costa de quedarse luego del horario y trabajar francos. Pretendieron rebajar el sueldo estableciendo una categoría tope e indemnizar esta parte de la rebaja salarial. Todo este andamiaje de superexplotación y despidos fue presentado como medidas para "mantener la fábrica produciendo en el país".

Para llevar adelante esta sangría, contaron con el apoyo de la dirección sindical del Sutna (Cta), de neto corte aliancista. Colocaron como objetivo la indemnización y el cobro en la Anses del seguro al desocupado y transformaron al sindicato en una oficina de ésta. En la única asamblea que convocaron ante la inminencia de los despidos, promovieron esta propuesta, cuando las cesantías estaban anunciadas desde febrero. Se negaron a hacer junto con el Sejana (sindicato de empleados) el acto del 1° de Mayo contra los despidos en

puerta de fábrica y se negaron a hacer otro para el Día del Neumático. Dilapidaron la voluntad de lucha de los obreros de la planta, que pararon masivamente en la 'jornada' de la Cta.

Hablamos con Abel Pradel, delegado del Sejana, sobre la situación actual. Nos planteó lo siguiente:

"Luego de los cientos de despidos sin promover ningún tipo de lucha, la asamblea del 3/9 impuso el rechazo del plan patronal de rebaja salarial y cambio de convenio y echó por tierra la variante insinuada por 'algunos dirigentes' de que todos fueran echados, indemnizados y recontratados. Se resolvió un paro que hizo retroceder a la patronal, que tuvo el apoyo de la directiva, si bien a las 24 horas llegó la conciliación obligatoria.

"¿Qué explica este cambio de actitud de los dirigentes del Sutna? Está corriendo un pronunciamiento de obreros del neumático promoviendo la renuncia de la cúpula del sindicato por la política que han tenido frente a los despidos y el aumento de productividad en las fábricas. En Firestone, se acaba de reincorporar a 50 despedidos parando la planta. Los dirigentes estarían negociando un 'retiro ordenado'.

"Lo que revela el paro en Good Year es que había posibilidades de frenar los despidos. Sólo bastaba la propuesta del sindicato de luchar para impedirlos".

## VIENE DE PAGINA 3

## Ramallo ...

lidad que el grupo GEO, principal sospechoso de la masacre, sea la fuerza de choque de Duhalde contra las manifestaciones populares y los cortes de ruta y para llevar adelante razzias en las villas y barriadas obreras.

## Encubrimiento

Si la masacre fue un operativo policial para encubrir la participación policial en la planificación y montaje del frustrado asalto, ahora asistimos a un operativo político-judicial para encubrir la masacre:

√ Ha desaparecido el 'handy' a través del cual los ladrones se comunicaban con el 'negociador paralelo';

√ Pasaron más de dos horas desde que se dio la orden de incautar las armas utilizadas por los policías hasta que fueron efectivamente entregadas, lo que llevó al juez a sospechar que hayan sido cambiadas o 'acondionadas';

√ El 'suicidio' Martín Salda-

ña no sólo era el delincuente que mayores relaciones tenía con la policía; fue también el último que habló con el 'negociador paralelo' y el que, en consecuencia, podía denunciar la 'cama' que les armaron.

√ La policía, así como la Prefectura (que la reemplazó en la investigación), mostraron un llamativo desprecio por la recolección de las pruebas, como por ejemplo las balas utilizadas en el tiroteo. Los vecinos de Ramallo denuncian que los 'investigadores' les dicen que se queden con esas balas como 'recuerdo' (*Página 12*, 25/9).

√ Han comenzado a aparecer "informes de inteligencia" de origen desconocido, que intentan ir estableciendo una "historia oficial".

√ A diez días de la masacre, el ladrón sobreviviente (Martínez) es el único imputado, acusado del triple asesinato de dos de los rehenes y del restante ladrón. No hay policías acusados, ni por el tiroteo ni por la muerte de Saldaña en la comisaría.

Todo esto ha llevado a *La Nación* (27/9) a señalar la existencia de "maniobras para ocultar a los culpables (y) prote-

ger a los policías implicados", armadas por el propio gobierno bonaerense.

## Desmantelar la Bonaerense

"Yo no quiero que a los responsables se los separe del cargo: yo quiero que vayan a la cárcel, el que sea". Las palabras de la hija adoptiva del contador asesinado Carlos Santillán son sólo el reclamo elemental de los familiares y la ciudadanía democrática. Son, además, todo un programa para resolver la llamada 'crisis de inseguridad' de la provincia.

Porque no sólo tienen que ir presos los que dispararon y los que dieron las órdenes de disparar. También deben que ir los que organizaron el asalto y los que llevaron adelante la 'negociación paralela'. Y tienen que ir presos los que hoy —tanto en la policía como en la Justicia y en el gobierno— están encubriendo a los responsables de la masacre. En resumen, para esclarecer la masacre de Ramallo, hay que desmantelar a la Bonaerense y al propio aparato del Estado capitalista.

## VIENE DE PAGINA 6

## Uruguay ...

ante la negativa de las trabajadoras de aceptar una rebaja salarial de hasta el 50%. Dos días de ocupación llevaron a la patronal a retroceder y retomar a todas las despedidas.

Sectores cada vez más amplios de trabajadores levantan reivindicaciones que hasta hace poco sólo eran planteadas en el programa del PT.

El reparto de las horas de trabajo sin afectar el salario, la ocupación de fábricas y el control obrero, son los reclamos de importantes luchas.

La burguesía toma sus recaudos para enfrentar la nueva situación política, intenta dejar sin expresión política electoral a la izquierda que levanta un programa anticapitalista, más aún ante un eventual gobierno de la Centroizquierda, y del próximo gobierno de coalición que tendrá la participación del FA desde el gobierno o desde la minoría.

La proscripción del PT, un partido que aunque tiene escaso peso electoral, ha participado en importantes luchas, como la huelga del Sunca o el plebiscito contra todas las privatizaciones junto al sindicato de Pluna, y es el único que levanta un programa antiimperialista y de reivindicaciones obreras en la perspectiva de un gobierno de trabajadores que termine con la dictadura del capital.

\* Dirigente del Partido de los Trabajadores (Uruguay)

# China: 50 años de la gran revolución

**Andrés Roldán**

El 1º de octubre de 1949, hace cincuenta años, fue proclamada la República Popular China. Culminaba así la tercera Revolución, que iría a convertir al país más poblado de la tierra en una nación independiente y a sacarla de la hambruna y la miseria. En poco menos de cuarenta años, el pueblo chino había protagonizado tres revoluciones que culminaron en 1949 con la toma del poder por el Partido Comunista Chino (PCCh) a la cabeza de la mayor insurrección agraria de la historia.

## 1911: La Primera Revolución

A comienzos de siglo, el imperio Chino era una inmensa semicolonía. Las principales potencias imperialistas se repartían concesiones y privilegios. La agitación nacionalista y democrática había alcanzado una gran amplitud. En octubre de 1911, el viejo imperio se desmorona como un castillo de arena. Nace la República. Sun Yat-sen, fundador del Kuo Min-tang (KMT), el partido nacionalista, es nombrado presidente.

Pero en pocos años la situación estaba totalmente deteriorada. El país estaba desmembrado en torno a jefes militares locales (los "señores de la guerra") que manejaban sus provincias como verdaderos feudos. El fracaso de la primera revolución fue la consecuencia de pretender unificar y democratizar el país sin afectar los intereses sociales de las clases dominantes (agrarias y comerciales) aliadas a las potencias extranjeras.

El fin de la primera guerra mundial y la Revolución Rusa dieron un nuevo impulso al movimiento revolucionario. Mientras la conferencia de París discutía el reparto de China entre las potencias vencedoras, el "movimiento del 4 de mayo" (de 1919) conmovió al país con multitudinarias manifestaciones estudiantiles. Por primera vez entraba en escena el joven proletariado que se declaró en huelga en las principales ciudades. En julio de 1921 se funda el PCCh.

## 1925-1927. La Segunda Revolución

En 1925 recomenzó una intensa agitación revolucionaria en las principales ciudades chinas. El gobierno nacionalista, asentado en Cantón, apenas controlaba una parte del sur del país. En mayo, huelga general en Shangai. En junio huelga y boicot en Hong Kong. En las principales ciudades se organizan milicias obreras. El PC organiza las primeras Asociaciones campesinas. El significado de estos movimientos era muy claro: en la lucha por la democracia y la independencia nacional los explotados, obreros y campesinos inician una movilización independiente.

El impulso revolucionario engrosaba las filas del PC que pasó rápidamente los 20 mil militantes y siguió creciendo. En 1923 había sido llevado a incorporarse al KMT por expresiones directivas de la Internacional Comunista (IC). Ya bajo el stalinismo (1924) le fue impuesta la línea de someterse a la dirección burguesa del KMT, pues éste sería la encarnación del bloque de las cuatro clases (obreros, campesinos, intelectuales, burguesía) que debía llevar la revolución democrática a la victoria. El "entrismo" inicial, que había sido concebido como transitorio y destinado a facilitar el trabajo de masas del PCCh, se transformó en estratégico, con la finalidad de apuntalar incondicionalmente a la burguesía nacional. La Oposición de Izquierda dentro del PC ruso, liderada por León Trotsky se opuso a esta subordinación y reclamó una política independiente y la salida del KMT, pero fue derrotada en la URSS.

A la muerte de Sun Yat-sen, Chiang Kai-shek, jefe militar del KMT, se hizo nombrar "generalísimo", desarmó las milicias obreras de Cantón y detuvo a varios dirigentes comunistas. A pesar de todo esto, Stalin lo nombró "presidente de honor" de la IC.

En julio de 1926 comenzó la campaña del ejército nacionalista hacia el norte que es fulminante. En diciembre es liberado el sur y el ejército llega hasta el valle del Yang-tse donde se encuentran los principales centros industriales del país. Había tomado Wuhan y se esperaba la caída de Shangai.

## Abril de 1927: Masacre de Shangai

La inminencia de la caída de Shangai acentuó las contradicciones en el campo nacionalista. Los "señores de la guerra", asustados con la revolución social en curso, co-

menzaron a ver en Chiang y en el KMT, su última esperanza de salvación. La brecha entre las masas obreras y campesinas, que buscaban resolver sus aspiraciones sociales, y la burguesía nacionalista que ya sólo quería la restauración del "orden", preanunciaba un desenlace.

En febrero de 1927 Chiang se había negado a entrar en la ciudad en medio de una huelga general buscando consensuar una "entrega pacífica" con los banqueros. Pero la ciudad estaba revolucionada. En marzo una cuidadosa insurrección otorgó el control de la ciudad a los trabajadores dirigidos por el PC. Las milicias obreras contaban con 5.000 efectivos y cuando las tropas nacionalistas entraron a la ciudad confraternizaron con los trabajadores. El PC se encontraba ante una encrucijada. El debate en su seno fue muy intenso. Ya en junio de 1926, el CC del PCCh había votado separarse del KMT pero esta decisión fue rechazada por la IC. Según Peng Shu-tse, miembro del CC del PCCh, durante las tres semanas cruciales que se inician con el triunfo de la insurrección buscó en vano el apoyo de los delegados de la IC para una ofensiva anticipada contra Chiang.

Este sólo contaba con 3.000 hombres y por eso buscó el apoyo del hampa y de los banqueros. Su fuerza fundamental fue la parálisis del PC, sometido a una intensa presión por los delegados de la IC. El ejército estaba dividido. La primera división simpatizaba con los obreros. Cuando Chiang les ordenó abandonar Shangai, su comandante le ofreció al PC sublevarse, pero el PC se negó permitiendo que abandonara Shangai. Finalmente el 12 de abril, las bandas de hampones asaltaron los sindicatos, desarmaron a los piquetes obreros y en pocas horas controlaron la ciudad. Una impresionante manifestación de repudio fue reprimida violentamente. Fue una masacre espantosa, más de 5.000 trabajadores, dirigentes sindicales y comunistas fueron asesinados. Días antes del golpe, las instrucciones de la IC al PCCh eran no declarar la lucha abierta, enterrar las armas, rehuir la batalla.

La actitud de Chiang provocó una división en el KMT. Su "ala izquierda" dirigida por Wang Jin-Wei formó un gobierno opositor en Wuhan. El PC lo apoyó y entró al gobierno. En junio, reconciliación entre Wang y Chiang: los comunistas son también perseguidos y asesinados en Wuhan.

La justificación de la IC de que no debía romperse la subordinación al KMT para no aislarse de la mayoría nacional eran completamente falsas. Las asociaciones campesinas organizadas por el PC en el sur llegaron a abarcar más de 10 millones de campesinos. El KMT no solo reprimió a los trabajadores sino que disolvió y reprimió a las organizaciones campesinas. Cuando en julio de 1928 entró en Pekín fue recibido como un salvador por los grandes propietarios y los "señores de la guerra". De partido de la democracia y la esperanza nacional en 1912, se transformó en 1927, en el partido de la reacción y los explotadores. La segunda revolución había demostrado en forma contundente la tesis central de la revolución permanente. La burguesía de los países atrasados es incapaz de alcanzar los objetivos democráticos de la revolución burguesa. En la época del imperialismo, época de la revolución socialista mundial, las tareas de la revolución burguesa recaen sobre las espaldas del proletariado que deberá resolverlas como parte de la revolución socialista y bajo su liderazgo, con el apoyo de la mayoría campesina.

## 1934-35: La Larga Marcha

La IC no reconoció su errores y entró en el llamado "tercer período", según el cual el derrumbe del capitalismo era inminente y había que tomar el poder de inmediato en todas partes. El PCCh organizó insurrecciones en varias ciudades que fueron derrotadas: nuevos fracasos y nuevas masacres le hacen perder todo apoyo en las ciudades. Las consecuencias de estas derrotas serán enormes. La clase obrera que había hecho su irrupción en 1919 y que había probado en 1925-27 ser capaz de ponerse al frente de la lucha nacional, quedó apartada de la escena política por muchos años. El PC emprende la retirada hacia el campo, donde crea "bases rojas".

Paralelamente, los japoneses en 1931 ocupan Manchuria, la región más industrializada del país. Colocado entre dos fuegos, Chiang no dudó. Los japoneses eran el mal menor. Organizó una expedición tras otra hasta obligar a los comunistas a retirarse. En octubre de 1934, el Ejército Rojo con 100 mil hombres parte de las bases de Kiang-si hacia el noroeste. Recorren a pie diez mil kilómetros hasta octubre

de 1935. Llegan nueve mil. La Larga Marcha quedará en la historia como una epopeya heroica que permitió preservar en las duras condiciones de la guerra civil, las bases político militares del PCCh.

## 1937-1945: Frente Unico antijaponés

En julio de 1936, Japón desencadenó una guerra total contra China, preludio de la Segunda Guerra mundial y en setiembre se constituyó el Frente Unico antijaponés KMT-PCCh. Esta vez el PC va a mantener su autonomía política y militar, a pesar de las presiones de Stalin en favor de una completa subordinación al KMT. A partir de 1942, combina la guerra contra Japón con medidas democráticas limitadas en favor de los campesinos. El 8º Ejército (del PC) gana un enorme prestigio como "Ejército de la honestidad" contrastando con la corruptela generalizada en las filas del KMT. Al final de la guerra el PC controlaba 19 "zonas liberadas" con 100 millones de habitantes.

Tanto EE.UU. como la URSS promueven la reunificación del país bajo la dirección del KMT. La URSS le devuelve Manchuria recuperada a los japoneses. El PC acepta devolver 8 de las 19 regiones que controlaba a cambio de un programa de democratización (Asamblea Constituyente), pero Chiang solo utilizaba las negociaciones como pantalla de su propósito de aplastar las "zonas rojas".

## 1947-49 : La tercera revolución: Insurrección campesina y desintegración del KMT

A mediados de 1946, Chiang desencadenó su ofensiva. Su avance era imparable. En pocos meses capturó una tras otra las principales ciudades que el PC abandonaba al no poder defenderlas. En marzo de 1947 cayó el bastión comunista de Yenán. Hasta entonces la política agraria del PC se había limitado a una rebaja de arrendamientos e intereses y un impuesto sobre la gran propiedad, pero demoraba la sanción de una reforma agraria para no romper con la poderosa clase de propietarios rurales que sostenía al KMT.

Pero en octubre de 1947 se produjo el vuelco decisivo de la guerra civil como resultado del viraje de la política agraria en las zonas dominadas por el PC. Este decretó una reforma agraria radical a partir de la cual una verdadera conmoción sacudió al campo chino. Los grandes latifundios fueron expropiados sin indemnización y la distribución de tierras benefició a decenas de millones de campesinos. En medio de grandes mítines y enfrentamientos armados se crearon "Comités de campesinos pobres" por todo el país. Las ceremonias de quema de títulos, de los registros de arrendamiento y de la usura pasaron a ser el símbolo de la China "roja". La escisión entre los campesinos pobres y los ricos (hostiles a una distribución igualitaria) se hizo más profunda llevando a una amplia depuración de los gobiernos locales y del propio PCCh.

A comienzos de 1948, una gigantesca insurrección agraria cubría las zonas rojas. La defensa de la reforma y la lucha contra Chiang pasaron a ser una única lucha. Millones de campesinos engrosaron las filas del ejército rojo. Las condiciones sociales de la contraofensiva se habían reunido. En junio, las milicias rojas ya habían recuperado todos los territorios perdidos en el 46. Comenzó la agitación en las ciudades en la retaguardia del KMT. En Pekín y Nankin, centenares de miles de estudiantes se movilizaban mientras que en Shangai una gran oleada huelguística conquistó la escala móvil de salarios. La corruptela nacionalista y el despilfarro fiscal habían llevado a la hiperinflación. El dólar saltó de 36.000 a 10 millones en menos de un año. La descomposición en las zonas controladas por el KMT era incontenible. Las deserciones masivas desintegraban al ejército nacionalista. Sin grandes batallas frontales, entre setiembre y diciembre las grandes ciudades fueron cayendo en manos del ejército rojo.

La dirección del PC intentó limitar el proceso de transformación agraria. Hubo críticas desde arriba al "izquierdismo" y a los "excesos" y se propuso nuevamente sustituir las confiscaciones por la rebaja de los arrendamientos. Buscaba restablecer la coalición, no ya con el KMT sino con otros grupos burgueses opositores. Pero la revolución agraria era imparable. Las expropiaciones continuaron y los "comités de campesinos pobres" siguieron jugando un papel protagónico. A comienzos del '49 Stalin reclamó al PC que demorara la ofensiva final intentando una negociación. Pero Chiang volvió a oponerse e intentó una desesperada ofensiva desde el sur que fracasó estrepitosamente. El 1º de octubre, con el completo dominio de todo el territorio continental fue proclamada en Pekín, la República Popular. Los restos del ejército de Chiang, con apoyo norteamericano buscaron refugio en la isla de Taiwan, que ocupan desde entonces.

La tercera revolución china permitiría triunfar allí donde las dos primeras habían fracasado. Un partido que en las condiciones de la guerra civil había mantenido su ligazón con el movimiento obrero, tomaba al poder a la cabeza de una impresionante insurrección agraria protagonizada por el campesinado pobre.